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电影《长安道》近日举行试映，影
片有四位领衔主演，扮演反派的陈数
戏份并非最多，但她说：“角色丰满，
我很知足。”只要谈起自己对角色的
诠释，陈数永远自信。这种自信建立
在她多年来独立思考和自我审视的
习惯上，因为她相信，在每一个机会
到来之前，她都已经做了最好的准
备。

你不能只要求
“及格线”上的表演

《长安道》改编自海岩小说《长安
盗》，故事来源于一起真实的盗墓
案。跟普通的警匪片不同，《长安道》
着重悬疑的铺排，而片中包括陈数扮
演的林白玉在内的几个主要角色都
展现出需要层层剥笋的复杂人性。

导演李骏曾与陈数合作过好评
无数的电视剧《和平饭店》，当时就有
很多人惊叹其电影般的质感。因此，
当有观众问陈数“电影化呈现与电视
剧的不同”，她自信地说，这并非最大
的挑战：“我 2005 年拍《暗算》，2007
年拍《倾城之恋》，虽说都是电视剧作
品，但我相信其中的表演即使放在大
银幕也不会逊色。我从来没有放弃
表演的细节，这是演员对自己表演的
认知——你不能只把水准要求在合
格线上。”

很多观众在看完《长安道》后，都
赞叹陈数的“美”。她却呼吁：“拜托
大家不要再轻易用‘美’这个词。”她
引用老公赵胤胤的一句话：“你是一
个被美貌耽误了演技的演员”，告诉
大家“美”来之不易：“‘美’不是简单
视觉层面的事，就像《倾城之恋》中白
流苏的美是由大家闺秀的身份和海
派文化的含蓄而达成的，《和平饭店》
里陈佳影的美是来自智慧和心中的
大爱。而《长安道》里的林白玉并没

有那么善良，她优雅但也彪悍、知性
然而性感、风情也更豪情……每一对
形容词都是相反的。她比我以前演
过的人物都更有侵略性，而这种侵略
性是要我慢慢渗进内心，再从里向外
一路‘打’出来的。要做到一个‘美’
字，真没那么简单。”

真实生活中的人
是没有“人设”的

陈数和范伟在《长安道》中演一
对夫妻。当年因为迷恋这位教授的
学识风度，身为电视台名主持的林白
玉甘心当“小三”，之后两人做了夫
妻，却慢慢成了陌生人甚至仇人。当
故事即将结局，发现了某种真相的林
白玉却突然重新在丈夫身上发现了
久违的风采，但是，一切已经来不及
了……陈数说：“这是一个现实主义
的故事，而真实生活中的人是没有人
设的，因为每个人都是复杂和立体
的。”

陈数透露，从第一稿开始，她就
在试着走进林白玉的内心，直到最后

拍摄时的第六稿，这个人物已经完全
跟小说原著大相径庭，而人物的质感
也脱颖而出了。譬如片中陈数有几
场射击的戏，纤瘦的她玩起猎枪却完
全不像花架子。“说实话我胳膊有点
瘦，无论单手还是双手，端起枪来都
有点吃力，更别提开枪时后坐力还特
别大。”她就在射击场一遍遍地练，

“就是想能跟枪成为一体，让观众觉
得有一种真实的协调。”

范伟曾笑着调侃，希望下次能
跟陈数演一对“正常夫妻”，过一点

“正常日子”。陈数却笑着说：“日子
都是两个人过的，能找到跟你匹配
的人就行，女强男弱不过是一种状
态而不是对错。就算是这两口子，
他们之间也一定是达到了某种心照
不宣的默契。而且男人也不容易，
凭什么就应该什么事都让他们扛？
这个时代的女性也可以有机会成就
自己。”当然，用武力威胁老公是不
良 示 范 ，陈 数 笑 着 说 ：“ 大 家 别 学
她。无论是男是女，当关系进入困
境的时候，带着爱意和真诚去解决
才是最重要的。”

谁规定“姐姐”
就不能演恋爱戏呢

在《长安道》中，陈数的角色并非
戏份最多。有观众对此提出疑问，陈
数表示：“电影是导演的艺术，作为演
员甚至存在完全被删戏的可能。事
实上，我这个角色相比原著是改编最
大的，她的变化直接推动了故事的发
展，对此我非常知足。”

角色大小，陈数并不看重，她更
看重的是自己还能不能接到像这样
有层次的好角色。“对中生代女演员
来说，这已经是非常好的时期。”陈数
说，现在无论媒体还是观众，都纷纷
呼吁给中生代女演员更多的欣赏、尊
重和空间。虽然作为演员终究被动，
但陈数还是决定在被动中寻找主动：

“我可以尽量保持最好的状态和能力，
让大家看到有些角色我还可以演。”

“其实年龄是一种很好的馈赠。
因为当我进入现在这个年龄，我所展
现的角色就不可能肤浅。”陈数说，

“演员进入成熟期，有趣的地方就在
于，我们终于可以演那种既生活化又
有某种提炼性的有魅力的角色。”但
是，这种“演员的成熟”不是坐等老了
就行，“它对你的诸多方面甚至世界
观的积累都有着更高的要求”。为
此，如今的陈数会用更多时间审视自
己：“我是否真的那么优秀？我有没
有勇气面对身上的不美好？我的问
题究竟在哪里又该如何解决……”这
能帮陈数接受更多的挑战。她刚拍
完了一部名为《谁说我结不了婚》的
电视剧，“三个女人的故事，我演一个
不婚主义的律师……”陈数也不讳言，
好久没演爱情戏了，这次演得很开心：

“谁规定‘姐姐’就不能演爱情戏呢？
关键在于你是否具备合格的状态。”

据《羊城晚报》

本报讯 辽沈晚报、聊沈客
户端记者王冠楠报道 1 日至 3
日，2019“阜新百年国际赛道城
杯”中国汽车飘移锦标赛在阜
新举行，来自国内外 13 支车队
共 40 余名车手展开角逐，最终
张盛钧获得了本站赛事“超级
杯”和“中华组”的双料冠军，张
浩获得精英组冠军。中国汽车
飘移锦标赛是国家一级赛事，
从2013年开始至今已在超过20
个城市举办分站赛。

科幻大片《终结者：黑暗命
运》本周上映，以 3 天入账 2900
万美元的成绩登顶本周北美周
末票房榜。

而华纳兄弟公司发行的惊
悚片《小丑》在上映一个月后依
然有上佳表现，本周末3天入账
1392 万美元，其北美票房总额
超过2.99亿美元，全球票房高达
9.34亿美元。

该片已经是全球票房收入
最高的限制级影片，并成为即将
开始的好莱坞颁奖季热门影片。

迪士尼公司发行的奇幻片
《沉睡魔咒2》3天入账1217万美
元，排名第三。约阿希姆·伦宁
执导、安吉丽娜·朱莉主演的这
部电影是 2014 年影片《沉睡魔
咒》的续集。

焦点电影公司发行的传记
片《哈丽雅特》周末 3 天入账
1200 万美元，排名第四。该片
讲述了美国著名废奴主义者哈
丽雅特·塔布曼从黑人女奴转变
为解放黑人运动的著名领导者
之一的传奇经历。 据新华社

新片《长安道》再度携手《和平饭店》导演李骏

陈数：美不是简单视觉层面的事
电影《小丑》成为
好莱坞颁奖季热门

中国汽车飘移锦标赛
决战阜新

在《长安道》中，陈数和范伟饰演一对夫妻。

一部成功的青春片
引发观众共鸣

记者在保利国际影城世博店看
到，12时50分的《少年的你》上座率约
1/3，在工作人员看来“这个时间档这
样的上座率非常不错”；16 时 50 分许
在国泰电影院，上座率几近 50%。热
门时段，各电影院的上座率也相应提
高。

这部电影主演之一的易烊千玺
人气很高，但不少观众明确否认自己
是“粉丝”。市民罗伟告诉记者，他在
微博上看到有“大V”晒出易烊千玺的

“粉丝”发去希望帮忙宣传的私信，以
为又是一部“粉丝起劲”的“偶像电
影”，但观影之后发现品质不错。

“近年来最好的一部青春片。”有
观众这样称赞《少年的你》。影片有
个场景是模拟考试结束后，全班按分
数重新排座位，整个班级的同学将桌
椅搬来搬去。而这是不少观众曾亲
身经历过的事。正是电影中不少细
致的“不自觉常识”，让观众产生强烈
共鸣。

近 10 年来电影市场出现了不少

青春题材的商业电影，《致我们终将
逝去的青春》《同桌的你》《匆匆那年》
等都曾取得票房佳绩，但在不少观众
看来，《少年的你》更加贴近曾经的校
园生活。市民王维玮说：“电影里女
同学那种质地不好、发硬易皱的蓝色
裙子，再套一件同色超大运动外套，
跟我上高中时的校服几乎完全一
样。”

而最能引发观众共情的，则是少
年成长过程的遭遇。尽管这部电影
以戏剧化的方式呈现了极端案例，但

在一些观众看来“极端的情况都是无
数细微的过程累积的”，他们仍能从
中回望自己的青春岁月。相形之下，
过去不少电影所谓“残酷青春”的“失
恋、打架、堕胎”三要素，其实离很多
人的校园生活遥远。例如备受争议
和批评的《小时代》系列电影，被一些
观众认为“把狗血与金粉撒进校园的
壳子里”。演员李诚儒在综艺节目

《演员请就位》中曾批评：“校园恋爱
不是不能用作文艺宣传题材，而是不
能用廉价的笔触，来引起广泛的共
鸣。”当银幕上的“残酷青春”脱离了
现实生活，青春片只能沦为隔靴搔痒
的银幕“奇观”——被观看，而非共
鸣。

挖掘社会的复杂面
票房口碑成就一部好戏

真正让这部电影价值升华的，是
对社会问题的探讨。“校园霸凌”正越
来越受社会重视。这部电影不仅直
面这一题材本身，还试图探索问题背
后的成因。影片中每个人物都有不
同的问题和遭遇，如能尽早发现和解
决这些问题，悲剧本可以避免。此
前，导演自称“中国首部认真讨论校
园霸凌的影片”的《悲伤逆流成河》，
仅在豆瓣获 5.9分。在一些专业人士
看来，文艺作品应反映部分现实及艺
术中的现实。通过校园个别事件深
层次挖掘其原因，让社会议题与青春

片的情感撞击引发多维度讨论，而非
让“霸凌”仅成为推动情节的廉价

“梗”——这是《少年的你》带来的“惊
喜”。

有观众将影片与去年的大热国
产片《我不是药神》类比，当现实题材
越来越为创作者所重视、并以真诚的
表达方式挖掘社会的复杂面，这样的
电影或许还难以成为一剂“药方”，但
至少推动了一种关注。

近年来国产电影如《嘉年华》《狗
十三》《过春天》等，都曾就少年成长
中的家庭与社会问题进行艺术探讨，
也获得良好口碑，但限于“艺术片”的
标签，影响力与票房都止步于一定范
围。《少年的你》延续了艺术青春片的
社会议题探讨路径，同时用商业类型
片的操作手法，辅以有票房号召力且
适合影片呈现的演员，成就了一部

“好戏”。
尽管《少年的你》在不少观众眼

中还存在这样那样的问题，某些情节
设计经不起仔细推敲，但其票房与口
碑双赢，仍值得记取。当优秀国产片
不断将进口片挤出内地影史票房前
列，市场已释放出强烈的信号：观众
需要有力度的中国故事，需要有深度
的现实刻画，需要用文艺作品燃烧我
们的文化自信。在《少年的你》打破
观众对国产青春类型片固有认知之
后，无论是社会议题的发酵，还是行
业选题的锚定，未来还需要更多的

“你”同行。 据《解放日报》

青春片深度刻画现实 票房口碑双赢

《少年的你》难成“药方”但推动关注

《少年的你》剧照。

这是一部与众不同的电影
——经历定档、撤档、再定档，10
月22日，青春片《少年的你》宣布
公映时，离正式上映不足3天。
在这么短的周期下，电影的人气
居然“爆棚”——首日票房直逼
1.5 亿元，占据单日总票房近
65%；次日票房冲至2.36亿元，
首周末3天票房5.8亿元。截至
记者发稿，《少年的你》票房已破
11亿元。该片目前在豆瓣网上
拿下8.4分超越87%的剧情片，
口碑也引发观众后续观影热情。


